

Zeitschrift: Générations plus : bien vivre son âge
Herausgeber: Générations
Band: - (2013)
Heft: 49

Artikel: Vols à l'astuce : les seniors, une cible privilégiée
Autor: Fattebert Karrab, Sandrine
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-831757>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 18.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vols à l'astuce: les seniors, une cible privilégiée

Les vols à l'astuce se multiplient, notamment dans le canton de Vaud, avec les seniors comme principales victimes. Comment s'en protéger? Les conseils de la police, en marge des futures conférences sur la prévention, à Morges (VD).

«Certains personnes âgées ne sont pas assez méfiantes: elles n'imaginent pas pouvoir être la cible de délinquants, mais c'est malheureusement le cas!» Pierre-Olivier Gaudard, responsable de la Division prévention de la criminalité à la Police cantonale vaudoise, sait de quoi il parle: depuis quelques mois déjà, le nombre de vols à l'astuce augmente dans le canton. Si les statistiques ne sont pas encore finalisées, le fait est là: les seniors sont la proie privilégiée de ces voleurs.

Le principe est toujours le même: détourner l'attention de la victime, pendant qu'un ou une complice lui dérobe son portefeuille. Les scénarios, eux, varient. Exemple? Une charmante personne toque à la vitre de votre voiture, sur le parking du centre commercial. Elle vous signale qu'un chat s'est glissé sous votre véhicule ou qu'un pneu est dégonflé, voire crevé. Vous sortez vérifier. C'est alors qu'un complice ouvre la portière avant-droite et s'empare de votre sac à main. «Sans tomber dans la paranoïa, les personnes âgées doivent se montrer davantage vigilantes et ne pas entrer en matière lorsqu'une personne, qui semble tomber du ciel,

s'adresse à elles», recommande le chargé de prévention.

Que ce soit sur les parkings ou dans la rue, d'autres prétextes sont couramment utilisés: vous demander de la monnaie, essayer de vous embrasser pour mieux vous dérober votre collier ou renverser une glace sur vos habits, tenter de l'essuyer pendant qu'un comparse vous fait les poches. Bref! La méfiance s'impose.

Aussi des solutions

«Je suis aussi sidéré par le nombre de personnes âgées qui retirent de l'argent liquide pour faire leurs paiements à la poste! Pourtant, des solutions existent pour celles qui ne veulent pas utiliser internet, comme les ordres de virement», reprend Pierre-Olivier Gaudard.

Pour les détenteurs d'un compte postal, par exemple, l'opération est simple. Il suffit de demander des formulaires d'ordres de paiement à PostFinance, d'y indiquer le montant total et la date d'exécution. Après signature, il reste à mettre l'ordre et les titres de paiement dans l'enveloppe pré-affranchie, déposer celle-ci directement au guichet de poste ou la glisser dans une boîte aux lettres, et le tour est joué!

Le principe est toujours le même: détourner l'attention pendant qu'un complice agit. Les scénarios, eux, varient.

Dans les communes dotées d'un service à domicile, il est aussi possible de faire appel au facteur pour retirer de l'argent de son compte. Il suffit de placer un panneau, disponible au guichet, sur sa boîte aux lettres, afin de signaler au facteur que vous souhaitez faire une opération. Lorsque le facteur sonne à votre porte, vous lui indiquez le montant que vous souhaitez prélever de votre compte.

Protégé de tout chez soi?

On pourrait se croire à l'abri des arnaques une fois le verrou de sa porte tiré. Erreur! «On sonne chez vous pour vous demander un verre d'eau, par exemple, et pendant que vous allez le chercher, le demandeur en profite pour entrer



Quelle attitude adopter?

Outre une méfiance accrue, les seniors peuvent aussi appliquer quelques règles élémentaires de sécurité, afin d'échapper aux pièges tendus.

EN VOITURE:

- Posez votre sac sous un siège, ou au plancher, par exemple, derrière le siège du conducteur;
- Verrouillez les portières passagers;
- Si vous devez sortir de votre véhicule, même brièvement pour une simple vérification, verrouillez votre voiture ou prenez votre sac à main en le tenant devant vous.

DANS LA RUE:

- N'entrez pas en matière lors de sollicitations dans vos déplacements quotidiens;
- Ne retirez de l'argent qu'à l'intérieur d'un office de

- poste ou d'une banque, cachez la main qui compose le code avec l'autre main et prenez le temps de bien ranger votre argent (poches intérieures de veste + sac à main, par exemple);
- Ne retirez pas de grosses sommes d'argent;
- Quittez l'office postal ou la banque d'un pas décidé, ne vous laissez pas distraire par des inconnus: regardez droit devant vous et ne répondez à aucune sollicitation, ne vous arrêtez pas;
- Faites-vous accompagner par une personne de confiance de votre entourage, en cas de retrait d'argent ou de paiement;
- Verrouillez la porte d'entrée de votre logement, même lorsque vous êtes à l'intérieur de celui-ci.

D'autres conseils sur www.votrepolice.ch et www.skppsc.ch (le site de la prévention suisse)



Sans tomber dans la paranoïa, les personnes âgées doivent se montrer davantage vigilantes»

Pierre-Olivier Gaudard, Police Cantonale vaudoise

dans l'appartement et voler. L'escroquerie du faux neveu est aussi une arnaque très connue», souligne le commissaire adjoint. Au téléphone, un jeune homme vous appelle et vous parle sur un ton familial jusqu'à ce que, croyant reconnaître un membre éloigné de votre famille, vous lâchiez votre prénom. Il utilise alors ce prénom et déclare qu'il a un besoin urgent d'argent liquide. Au moment de venir chercher son butin, il explique qu'il a un empêchement et envoie alors un complice.

Le Club

Vous vous posez plein de questions sur la retraite? Alors, gagnez deux entrées aux Journées Connect Seniors à Morges, en page 94.

Selon Jean-Philippe Brandt, porte-parole de la Police de Genève, le montant global de cinq à six cas récents, recensés dans le canton, s'élève à 350 000 francs! «Le mieux, pour la personne sollicitée, est d'en parler autour d'elle avant de retirer de l'argent, reprend Pierre-Olivier Gaudard, de se donner le temps de la réflexion

et de ne pas hésiter à appeler la police au 117.»

Ailleurs, en Suisse romande

Si Vaud enregistre une hausse de ce type de délits, le nombre de cambriolages – qui touche tous les âges – est par ailleurs stable. Dans le canton limitrophe de Genève, les vols à l'astuce, comme tous les autres, sont en baisse ces six premiers mois. La Police genevoise rend toutefois les seniors attentif à la présence des pickpockets, en particulier dans les transports publics.

Une légère diminution des vols à l'astuce est également constatée à Fribourg par rapport à l'ensemble de l'année précédente. Durant le premier trimestre 2013, 40 vols de ce type ont ainsi été recensés (142 pour 2012, année complète), dont 28 victimes sont âgées de 50 ans et plus. Enfin, à

Neuchâtel, les chiffres de 2013 ne sont pas encore encodés, mais la situation semble stable, selon la Police cantonale.

Seul réconfort face à ce type d'arnaque: le recours à la violence est extrêmement rare.

Sandrine Fattebert Karrab

POUR EN SAVOIR PLUS

Conférences de la Police cantonale vaudoise

Journées Connect Seniors à Morges, halle CFF

(espace Vetropack)

- 3 oct. à 18 h 15, 4 oct. à 10 h 15

et 5 oct. à 15 h 30: Prévention des vols et des cambriolages

- 3 oct. à 10 h 15, 4 oct. à 15 h 30,

5 oct. à 10 h 15: Sécurité internet, les pièges à éviter

Programme complet sur

www.journeesconnectseniors.ch

PUB

11K

54^e FOIRE DU VALAIS
MARTIGNY J'y vais!

27.09 // 06.10 2013
WWW.FOIREDUVALAIS.CH

RegionAlps

swisscom

RAIFFEISEN

MIGROS

LA FOIRE DU VALAIS, C'EST...

- ▶ la principale foire de Suisse romande,
- ▶ 400 exposants,
- ▶ 200'000 visiteurs,
- ▶ 40'000 m² de surface,
- ▶ une ambiance incomparable,
- ▶ le rendez-vous de l'automne.

LA FOIRE 2013, C'EST...

- ▶ une grande aventure du 27 septembre au 6 octobre de 10h à 21h;
- ▶ une exposition unique en Suisse : **L'or sacré des Incas;**
- ▶ 4 Hôtes d'Honneur : Rhône FM, Vallée du Trient Tourisme – Espace Mont-Blanc, le Service de la Protection Civile, l'Association Cerebral Valais;

- ▶ un **Espace Live** pour les spectacles et concerts, un **Espace Gourmand** pour mille et un délices, un **Espace Enfance** pour les jeunes visiteurs, un **Espace d'Ici** pour sa ferme pédagogique et la rencontre et enfin, le nouvel **Espace des Saveurs** pour déguster et emporter de savoureux produits;
- ▶ un concept inédit pour réaliser de «**Bonnes Affaires**»;
- ▶ un programme d'animations pour tous les âges et tous les goûts;
- ▶ 4 partenaires principaux : **RegionAlps, Swisscom, Raiffeisen et Migros.**